CARLOS COSSIO, EL IUSFILOSOFO DE LA ÉPOCA CONTEMPORANEA

DANIEL E. HERRENDORF

Carlos Cossio ha muerto. La frase tiene toda la dismensión de una realidad despreciada, de una contecimiento que el ainmo se niega a aceptar sin vecilicación. Pero e ela forma mener está fich de la media de la mese de la dosta de la mese de la dosta de la comparta de la mese de la dosta de la comparta de la mese de la consecuencia de la mese del mese de la mese de la

Los homenajes in memoriam son odiosos. Más odiosos son los que se dirigen al muerto como si estuviera vivo. La muerte no es la negación de nada; es algo ella misma; con toda su dimensión sombria, con su espasmódica presencia amenazante, tiene que ser asumida como lo que es. Antoine de Saint-Exupéry escribió que de los muertos hay que hacer muertos sin retorno.

Mablar de algo es describir en perspectiva. Los arquitectos dicen que para ver en detalle un edificio hay que tomar una distancia igual a su altura; para verto en conjunto con o otros la distancia debe ser dobbe, para verto en enpunto con de la morte de Cossio no permite a nadio referirsa e al en miesuna perspectiva respetable. Ni siquiera en desile. Si es cierto que hay que tomar una distancia por lo menos igual a su altura mucho tardarenos en describir al maetric arginPersonalmente, descreo de los curriculos, las biografias y los necrologícas. El persiodismo, los manuales de lecciones y los aportes para exámense lo has invodido todo y han accontecimiento, a los partes para exámense lo has invodido todo y han accontecimiento, a los para de caracteristicas sallentes, de finer realmente a águsen. Si un ser humano es eso, habria todos los demás, Quienes se anolicitamo de si muerte noticificara en acontecimiento con lacerante economia de pala-proportion de la muerte controlificara de acontecimiento con lacerante economia de pala-proportion de la muerte de la contecimiento con lacerante economia de pala-proportion de la muerte de la contecimiento con lacerante economia de pala-proportion de la muerte de la contecimiento de la

Decia León Pelipe: "Cuando leo la biografía de un personaje famoso, me pregunto sorprendido: Pero ¿a esto llama el autor la vida de un hombre?, ¿y así escribirán la mía cuando yo me haya ido?"!

el de genial humanidad. Muchas veces hablé de Cossio, otras tantas escribi sobre el, pero hoy, al hacerlo, me aminaza una insensata limitación: que está muerto de verdad. "Yo se que todo petividado, aunque opero, es de linaje de miliagro y menho la se del mentionare pota vindia.

reunida alrededor de lo que no se sabe: el Muerto, reunida para ocompañar y guardar su primera noche en la muerte⁻¹.

UN HOMBRE PLURAL

La crónica ya está hecha: creador de la escuela egológica del derecho, sin duda el mayor iunfilósofo de este siglo. Polemizo exitosamente con Hans Kelsen en Buenos Aires, tue traducció en Finaledia, Austria, Alemania, Sucueia, Pólonia, Yugoslavia, Italia, Francia, Estados Unidos y Portugal, sumamente reconocido en España, Insolitamente conocido en España, Insolitamente conocido en Capaña, Insolitamente conocido en España, Insolitamente conocido en España, Insolitamente conocido en España, España (España), Estados Unidos, Brasil, Venezuela, Costa Rica y Chile, Primer Premio Nacional en 1846

¹ Whitman, Walt, Canto a mi mismo, con prólogo de León Pelipe.
² Borges, Jorge L., La noche que en el sur lo selaron, fragmento en "Obras cempletias", p. 38.

debido a su teoria egológica del derecho, su nombre circular en Italia como un posible candidato ante el Parlamento noruego y la Academia Suces para el Premio Nobel de Filosofia, en la linna seguida por Henri Bergson, Jean Pucelle y Jean Paul Satte. Pero importan otras características de Jean Paul Satte. Pero importan otras características de como ninguna otra escuela filosófica y científica que a recuerde en estas ultimas decara la filosófica y científica que a recuerde en estas ultimas decara la filosófica y científica que a re-

Carlos Cossio era un hombre plural. "Está en todo" escribió Garcia Belavinde para los ochenta años del maestro Así era: Cossio tenía una curiosisima formación Como lurista había logrado una capacitación jurídica poco habitual; sabía mucho sobre derecho positivo, sobre teoria general de las distintas ramas de la ciencia jurídica, sobre sociología y dogmática jurídica, algo inusual en un pensador dedicado a especulaciones de otro orden. Parejamente, su formación filosófica, forjada autodidácticamente -minuciosa, prolija, rigurosamente-, era sin duda la mejor que podía encontrarse en el curso de nuestra época. Ha sido uno de los más rigurosos analistas de Kant (su inconclusa teoría de la razón práctica es una prueba cabal), de Husserl (fundamentalmente, de lo que dan prueba casi todas sus obras), y de Heidegger -como puede verse en sus trabajos sobre provecto existencial-. De esta fusión templada de preocupaciones filosóficas y ocupaciones científicas. Cossio modeló una inteligencia

del todo fuera de lo común. Como polemista nadie recuerda una discusión perdida. trunca o abandonada. Cossio llevaba las cosas basta el final, metódica, sistemáticamente. Sin prisa y sin pausa como las estrellas. Su discurso era extranamente atractivo. se diría diabólicamente cautivamente. Quienes no lo habían oido, esperaban de él una ponencia farragosa, erudita, aburrida -cuanto más aburrida tanto más interesante, jurídicamente hablando- y hallaban un discurso lleno de metáforas, de imágenes, de graciosas elipsis, de alusiones llamativas, de sutilezas. Ironizaba vitalmente; sus opuestos doctrinarios chocaban irremediablemente con una madeja de destiladas ironias dificiles de sortear. Bromeaba honorablemente. inclusive en los foros más sofisticados y más almidonados. haciendo tambalear no sin estruendo al casi siempre aplacado y conservador ambiente del derecho. Solicitar a un Congreso que se expida sobre la razón por la que hacer el amor es un acto jurídico para la teoría egológica y no lo es para la teoría pura es una ocurrencia que pudo tener por autor y ejecutor solamente a Cossio, que planteaba el asunto

Era, además, un excelente crítico de arte. Leía y escribía poesías, protestaba contra Borges, enseñaba cada uno de los movimientos de cada uno de los Nocturnos y de las Polonesas de Chonin, consumía libros sobre artes plásticas y exaltaba el Renacimiento por su humana devoción. (Una nota marginal: sobre su escritorio tuvo siempre una estatuilla de Carlos de la Cárcova que él bautizo "Antonio", en homenaie al célebre amante de Adriano. La explicación era sencilla: el cansancio intelectual requiere un recreo, por lo menos, artístico. Escuchar, por ejemplo, una balada de Chopin, es todo un compromiso con Chopin, y si la balada dura veinte minutos y quiere descansarse sólo diez. Chopin se daría por agredido. En cambio, es menos engorroso mirar una escultura el tiemno que se desee sin ofender la memoria del escultor por delar de mirar. La música -explicaba Cossio- tiene un tiempo inmanente: la escultura, como la pintura, no: su tiempo es el tiempo del espectador.)

Cossio recitaba poesias en todo momento. En un homenaçue le fue ofrecido hace muy poeo tiempo en la Universidad Nacional de Rosario se le solicitó que habla al final, dijo que habla habido muchos discursos, que la gente se cansa de discursos y que mejor será recitar un poema. Y recitó uno de Amado Nervo que hoy nos estremece a todos porque fue virtualmente una despedida.

ENDAZ

May evera de mi cessa, ya le brandigo, vide priege nume me distèn e regenza Atlidia priege nume me distèn e regenza Atlidia Perque voe al finat de mi rude camme que so fiu et arquitente de mi gregoi dertino, fiu per perque en etita pune hist o moites sabrenias cuando planta console couse de assepare rosas. Cuando planta console couse de assepare rosas. Mais per esta console couse de assepare rosas en esta de la console console de en la prona historia de la console console de mis prona Mais per esta lesga las noches de en la prona Mais per este la lega las noches de en la prona Atlidia per este la lega las noches de en la prona Atlidia per este la lega las noches de en las pronas per la console de la console

Cossio era un hombre apasionado. Apasionadamente. entusiasmó a generaciones enteras en el arte de nensor. Queria que sus discipulos pensaran por su cuenta y crecieran al conjuro de las ideas de todos. Sin duda, hubiera propunciado las mismas palabras que Sócrates dijo a Gorgias cuando sus discipulos propusieron brindar en su honor, despidiéndolo así en su última noche. Uno de ellos levanto su copa y brindó por el más grande de los pensadores griegos. Sócrates, aunque aludido, nermaneció misteriosamente callado. Otro, entonces, brindó por el hombre más sabio del mundo, con sus otos clavados en el filósofo. Sócrates, impávido, escuchaba sin responder. Así se sucedieron elogios extremados, fervorosos, supremos, ante el lacerante silencio Socrates: "Brindo por aquel que habiendo crecido a tu sombra v siguiendo tus nasos, te supere". Y Sócrates: "Por ése, por ése brindo".

¿Haber polemizado exitosamente con Hans Keisen, con Sebastian Soler, con García Máyrnez, con Miguel Reale, con Ortega y Gasset, con Julián Marías, será más importante que haber escrito: "Si no eres capaz de enamorarie, todo está perdido"?

Cossio tenía la magnifica dimensión de un filósofo que también era un humanista, que rápidamente descubrió cual era la altitud histórica que debía alcanzar para ser un filósofo del siglo xx y hablar en el lenguaja de su época: en el mejor lenguaja de su época, zambullido para siempre en la cultura científica y flosofica mejor reputada.

Cossio fue artifice de umo de los mayores logros que un jurista puede espera como destino posible: mostrar al mundo del direccho que la ciencia juridica en a posible mostra del mundo del direccho que la ciencia juridica en a posible navieva. La finiscafa y a lus jurgurduencia que espondujo bajo la handera del positivismo en el espundo tercio del siglio XXX. y vino a certa el la vien. La vino esta espera para el juristiva y una degresa del considera del como del considera del como del considera del como del considerado el del como del considerado el del consi

La fusión enistemológica entre el método fenomenológico como fenomenología y la ciencia del derecho efectuada por Cossio, resulta una de las más grandes innovaciones que se ha logrado en este siglo. Junto con esta tesis, muchas otras fueron revolucionando palmo a palmo el ámbito de la ciencia jurídica. Entre las más salientes tesis egológicas, cabe

1) El derecho es conducta humana, porque es una realidad realisima y nada más que una realidad, pero tampoco menos. La tesis tradicional que llevaha dos mil años de errar por la historia de las ideas, y que fue tematizada por Kelsen bajo la forma "el derecho es norma, sólo norma y nada más que norma" resultaba para Cossio falsa de toda falsedad hertad. Bs. As. Abeledo-Perrot. 1964: La causa y la comprensión en el derecho. Bs. As., Juárez, 1969).

2) La conducta es la expresión fenoménica de la nersona. El ser humano se fenomeniza en su conducta, se muestra como-siendo-un-fenômeno a través de ella. Estudiar la conducta es estudiar al hombre. Si el derecho estudia la conducta humana, sería, más que una ciencia dogmática, una teoría turídica de la conducta. Aquí el derecho se encuentra con la sociología y con la naicología, siempre con base fenomenológica (Radiografía de la teoría egológica del derecho. Bs. As., Depalma, 1987).

3) La norma es un juicio. Como juicio que es, conoce. Su objeto de conocimiento es la conducta. Así, la relación que hay entre la norma y la conducta es la misma que hay entre un concepto y el obieto al cual ese concepto se refiere (La teoría egológica del derecho; Radiografía de la teoría egológica del derecho; El derecho en el derecho judicial. Bs. As. Abeledo Perrot 1967)

4) Siendo un juicio de conocimiento, la norma no solamente puede ser válida o inválida, sino que también puede ser verdadera o faisa. Es decir que en el derecho hay un problema relativo a la verdad de la norma, que Cossio desarrolla en su teoria de la verdad jurídica (La teoria de la verdad juridica. Bs. As. Losada 1963: La teoria coológica del derecho: La valoración jurídica y la ciencia del derecho. Bs. As. Aravo. 1964).

 La verdad puede estar ideológicamente encubierta. En el sentido marxista de la ideología como falsa conciencia de la realidad es posible que los juristas los jueces los legis. ladores, actione encubriendo la verdad, ingenua o deliberadamente. La lucino del cientifico del derecho es dar cuendamente. La lucino del cientifico del derecho es dara cuentra del lucino del cientifico del consecuente del cart un fundamento solida e sea versi el centri necesario estar un fundamento solida e sea versi el centri necesario a que el correbto desdogico de algún interes esconómico y noque el correbto desdogico de algún interes esconómico y noque el correbto desdogico de algún interes esconómico y nacional del capacida de la capacida de la capacida de la composição de la capacida de la capacida de la capacida de la capacida de la certa applicaça del derecho. He delogico y derecho, B. As.

6) En la norma hay un proyecto existencial programado como sociedad, que se vislumbra a partir del momento en que toda norma tiene su asiento en un determinado entendimiento societario que se necesario para la comunidad vivaentendiendose-vitalmente (Radiografía de la teoria gotógica; El derecho en el derecho judicial).
7) La aviguirá, es vital naza el derecho. El derecho es

conducts, y la conducta, al desarrollarse como un comportarse, reclama siempre un comportarse-de-alguna-manere, quien se comporta, elige como hacerlo; y al elegir, prefeire etest y no lo otto; y al prefeir; valora. El valor es pues, para el derecho, uno de los puntos centrales de cuya tematización adecuada depende que la vida junticia tenga una entidad fir ma el la tidea de Costo han rela media de la contra este las tideas de Costo han rela cultura fuel de la México. Fondo de Cultura Reconómica, en premas

Naturalmente, éste es un índice elementalísimo de ideas complejas. No obstante, resulta fundamental comprender cuáles son los puntos de partida para ver como horizonte la línea de llegada.

Cossio murió vitalmente. Hants el último día de su vida urdia proyecto de largo aliento. Querá continuar. Tenía tres obras en ejecución: Teoría de la razón práctico. El manismo existencial como radicación de la cultura occidental y una teoría de la justica. Quería concluirlas, quería publicar.

Cossio ha muerto con la mirada puesta en los otros. Con el ánimo puesto en los otros. Con el destino puesto en los

otros.

A nosotros nos queda el universo. El de siempre, el vivido, el mágico universo hecho de vana música, de escombros de épocas, de ruinas ancestrales, de libros, de teorias,
de dictámens.

338 LECCIONES Y ENSAYOS

A nosotros nos queda la memoria, la honra de herodar una fortuna en ideas o la deshonra infinita de dilapidar inteligencia, al mejor modo argentino, olvidando con proligidad estos altásmos puntos en la historia de las ideas americanas. La honra o la deshonra. Continuar u olvidar. Así son las onciones en las horas trágicas.